

Preios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, sábado, 23 de Noviembre de 1889.

N.º 2.518

ORADORES POLITICOS

LOPEZ DOMINGUEZ

(PERFILES)

Algo de este perfil tiene precedentes: un perfil cómico de «El Resumen», que se titulaba, si mal no recuerdo. *Los generales de ayer y los generales de mañana*, con mucha intencion y muchísimo alcance, y que burla burlando valía por un curso de historia política contemporánea.

¡Los generales de ayer! ¡Los que lo querían ser todo y todo lo eran! Espartaco, la victoria ante el enemigo y la irresolucion en el consejo; Narvaez, la energía indomable y la tenacidad resistente; O'Donnell, el poder y la tolerancia; Serrano, la audacia y el arrojo; Prim, el torrente en la lucha y logrado el triunfo el sol que todo lo fecunda y vivifica. ¿Cómo los imagináis? A caballo, cubierto de heridas el pecho, destrozado el traje, en la cabeza una apoplejía de ilusiones, en la mirada la fe y el entusiasmo. en la mano la bandera de la revolucion y del motin...

¡Los generales de mañana! ¡Los que todo lo toleran y todo lo sufren! No pongamos nombres. ¿Como pensáis en ellos? En suculento banquete, dando batallas a los faisanes y a las ostras; en traje de etiqueta, elegantísimos, correctos, perfumados, agotando el diccionario de las palabras respetuosas y tranquilas, acalorándose únicamente cuando hablan de las notas de Gayarre y de los volapies de Lagartijo, discutiendo en Ateneos y Academias los problemas políticos, haciendo a todas horas la apoteosis de la lucha legal y pacífica, apartando, en fin, horrorizados la vista de la escena si alguna vez en el teatro asisten sin quererlo a una catástrofe... dramática.

A Lopez Dominguez hay que contarle, como militar, entre los generales de ayer; como político entre los generales de mañana.

Tiene algo de redentor, y sufre por esto la suerte de todos los redentores.

En la Asamblea los dos partidos opuestos acusan a Mirabeau de conspirador y exclama este: «Aquí conspirador fáccioso: allá conspirador contrarevolucionario: entonces que me dividan.»

Mientras el general López Dominguez era al propio tiempo una consoladora esperanza para la democracia y un serio peligro para los enemigos de ella, sus dudas, sus incertidumbres, sus irresoluciones le han puesto más de una vez en el caso de que los periódicos republicanos le dividan.

Ahora que del general López Dominguez nada se teme ni nada se espera, no hay quien, haciendo justicia a sus cualidades y merecimientos, no le quiera ascender.

Como militar, tiene derecho al tercer entorchado: como político solo puede esperar una jubilacion honrosa.

Los hombres de hoy, según la frase de Alcalá Galiano, vivimos hacia adentro. No detenemos rondas, ni escalamos conventos, ni pedimos a nadie que abra jaulas de leones para luchar con ellos, pero con la imaginacion nos vemos héroes de más difíciles y arriesgadas hazañas. Las mudas elocuciones, los sombríos delirios, los enloquecedores entusiasmos que se agitan y revuelven en nuestro cerebro, pocas veces se traducen en hechos. Las borrascas del pensamiento no son menos terribles que las del mar, pero son mu-

das. Nos creemos capaces de escalar con el pensamiento los cielos á que los titanes pretendieron llegar en vano, y la presencia de una pareja de la guardia civil nos atemoriza y conturba.

El general López Dominguez es, de todos los hombres políticos contemporáneos, uno de los que más viven para adentro. ¡Qué batallas tan terribles las que han reñido en su espíritu los deseos y los temores! ¡Que audacias con el pensamiento! ¡Que horror ante la realidad! Ha dicho, sin duda, al fin, como Sellés:

Cuánta hermosura al mirar,
 Cuánto amargor al beber,
 y para que nadie turbe su tranquilidad y su sosiego, se ha jurado á sí mismo aborrecer y maldecir los sueños luctuosos de la poesía, que quiere hacer de la democracia una tragedia representada por personajes de Plutarco en la plaza de la Bastilla.

El general Lopez Dominguez es la prudencia, el reposo, la discrecion, el comedimiento. Acepta resignado las contradicciones. Recibe con calma los desdenes que vienen de lo alto. Renunciaría al Paraíso si supiera que no había de encontrar allí una vida tan ordenada, metódica y feliz como en su cuarto principal de la calle de Serrano.

Es artista en sus aficiones, delicado en sus gustos, amante, rendido y entusiasta de todos los refinamientos. Prescindiría mejor de una buena democracia que de una buena mesa. No sacaría las tropas de los cuarteles, ni aun seguro de que las llevaba a la victoria, por si luego no estaban tan brillantes como ahora los turnos de abono del teatro Real.

Es modesto, pero con una modestia caprichosa, original, poco explicable y poco comprensible. Tiene coche y va casi siempre en tranvía, tiene hermosos caballos y pasea á pie; tiene muchos amigos y anda solo; le solicitan en todos los grandes banquetes y en todas las fiestas famosas, y goza más que en ellas parándose delante de un escaparate cualquiera para ofrecerse á la curiosidad pública, que ante él se detiene con admiracion y respeto, teniente general, orador, publicista y casi casi jefe de partido.

Es simpático, noble, caballeroso, de trato afable, de amena conversacion, tolerante, cultísimo. No deja carta por contestar, ni visita por hacer. El ruido le ensordece, el movimiento le atonta, las notas desafinadas le sacan de quicio. Caerá siempre del lado de la quietud. Se unió al Sr. Romero Robledo y tuvo que separarse de él mareado de tanta actividad. Llegó á tener pesadillas horribles. Pensó pedir que se pusiera en el Código penal algún artículo contra los comités.

Heredó de su ilustre tío la espada de honor y los artículos 110, 111 y 112 de la Constitución de 1869. La espada la guarda entre sus reliquias más queridas. Los tres artículos famosos los facturó en grande velocidad, doble pequeña, no se sabe á qué nombre ni con qué direccion, por consejos del Sr. Romero Robledo. Desde entonces no ha vuelto á hablarse de ellos. Sin duda se han perdido.

Lopez Dominguez es un orador correcto, sincero, elocuente. Los discursos de Narvaez eran aréngas, los de O'Donnell consejos, los de Serrano *navajeros*, los de Prim bandos inapelables, los de Lopez Dominguez son verdaderas oraciones parlamentarias. Timon prefería en la tribuna los militares que desentranaban el sable y acometen frente á frente al enemigo á esos retóricos almirarados

que asesinan con punzadas de alfiler. Lopez Dominguez ni acomete brutalmente con el sable ni hiere con envenado puñal. Sus armas son siempre honradas, y honrada y dignamente las esgrime en la polémica. Si de algo peca es de ser tambien como orador harto respetuoso y comedido.

De todos modos. A los militares hay que pedirles actos y no discursos: hechos y no palabras. Por ahí han muerto todos los generales, por la retórica. Sagasta para vencer á Martinez Campos en Sagunto hubiese tenido que darle cuatro tiros. Cánovas le venció dejándole que fuera al Congreso á dar cuatro voces.

No sabe odiar, no es rencoroso ni vengativo. Fué ministro de la Guerra porque habia leído á D. Alfonso varios capítulos de un libro suyo sobre *Organización del ejército*, y salió del ministerio á los tres meses de haber estado en él, sin que el rey se apiadara ni de su libro ni de sus decretos. Habló con don Alfonso en todos los idiomas menos en uno: en el que hablan los ministros reformistas que tienen detrás de sí la opinion del país para hacerse entender.

Riñó con el Sr. Romero Robledo. Se anuncia éste que se queda con los comités, con el Circulo, con los periódicos, con todos los que eran bienes gananciales de aquel matrimonio, tan poco duradero y tan mal avenido, y le contesta que haga lo que quiera y que vaya bendito de Dios. Y cuentan que en vez de enojarse recordaba por lo bajo, el día de la separacion, esta frase de San Agustín. «Los hombres son como los árboles que mueve el viento: impulsados de un lado á otro parecen crecer incesantemente sus vagos deseos.»

López Dominguez ha puesto un prólogo á un libro que se titula *Las llaves del estrecho*.

¡Siempre el camino estrecho! ¡Este ha sido su error más grave!

Aquí para triunfar y para imponerse ha habido que seguir constantemente el camino ancho, la calle de enmedio.

En la terna de sus deseos, de sus aspiraciones, de sus ideales, la monarquía ocupó siempre el último lugar. ¡Cuántas veces lo ha dicho en el Congreso! Primero, la patria: despues, la libertad: despues de la libertad y de la patria, el rey. Cuando hablaba así se le admiraba y se le temía. No habia quien no contase por los dedos los diez y ocho ó veinte generales que alguna vez llegó á ver reunidos á su mesa comiendo el pan del reformismo, ni quien no profetizase que acabaría por tener en sus manos los destinos de nuestro país cuando quisiera. Bastaba que pidiese la palabra para que el Congreso ofreciera el aspecto de las grandes solemnidades. Bastaba que sus palabras sonasen á amenaza para que sus adversarios se echaran á temblar...

¡Que distinto ahora! Habla como siempre con correccion y elocuencia y buen sentido, y son contados los diputados que le escuchan: anuncia que va á hacer graves profecias, y las tribunas están casi desiertas, amenaza con navegar por el eabo de las tormentas, y no hay ministro que ponga empeño en disuadirle de tal propósito...

¿No le dice esto nada al general López Dominguez? ¿No es prueba de que su discrecion y su prudencia y su reposo van dejándole inútil para ciertas empresas?

Esfiage, su silencio hubiera sido terrible.

Orador, sus palabras no atemorizan ni estremecen.

Se creia que, como el poeta alemán, aguardaba á que una ola le trajera la respuesta.

Y ahora ya se sospecha que la ola le va á responder que debe ser ministro con Sagasta.

El general Lopez Dominguez no variará de temperamento porque diga de cuando en cuando en el salon de conferencias que está incomodado de verdad. Genio y figura hasta la sepultura. Nadie como él para mostrarse caballeroso é hidalgo en todos los asuntos de la vida: nadie como él para pronunciar un olocuente discurso de oposicion que no hiera ningun respeto ni pueda traer ningun peligro, nadie como él para admirar y querer, como deben ser queridos y admirados, á los militares y á los artistas... ¿Pero hay derecho para pedir más á un solo hombre? ¿No es público tambien que tiene caballos de raza y hermosos perros? ¿No se dice que da de comer todas las mañanas mismosamente á sus pájaros?

El general López Dominguez es en tierra española un verdadero caso de *oblomónico* ruso. La pereza ensoñadora y la apatía invencible del cuerpo unida al trabajo activo y audaz de la imaginacion. No es que no puede: es sencillamente que no quiere ni querrá nunca. ¡Qué lo digan si no los nudillos de «El Resumen», cansados de llamar á su puerta inútilmente!

Se ha dicho que López Dominguez tiene en su casa un mirlo que canta la marcha real y un loro que grita ¡viva la República! Pero no haya medio de que el general se decida ni por el mirlo, ni por el loro, ni por el ruiseñor, ni por los canarios.

Con una historia militar brillantísima, rico, adulado, satisfecho, feliz el general López Dominguez se contenta con seguir por los aires la azul mariposa del ensueño.

MIGUEL MOYA.

UN PUEBLO INGRATO

El emperador del Brasil D. Pedro II alcanza la recompensa que merecia. Se le hace justicia en el día de la desgracia.

Fué un soberano animado de sentimientos liberales, deseoso del bien y del progreso del país que regía, sencillo, amigo de los sabios, protector de las artes y de las ciencias, más bien hallado en el recinto de una Academia que en los suntuosos salones palaciegos.

D. Pedro de Alcántara ha engrandecido el emperador D. Pedro II.

La revolucion triunfante, que, pensando vulgarmente, debia ennegecer su memoria, la respeta. Su seguridad personal se halla garantida por los mismos triunfadores. La nacion abonará mientras viva su dotacion imperial, si quiere aceptarla. Podrá tambien residir en el Brasil, si tal es su voluntad.

En una palabra la revolucion triunfante no tiene agravios que vengar del último soberano del Brasil; no abriga dentro de sí misma la más pequeña partícula de odio contra él.

La caída de D. Pedro II no puede menos de recordar la de aquel caballeroso príncipe de Saboya, que fué rey en España, y á quien la revolucion triunfante ofreció el puesto de primer ciudadano en nuestro país.

¿Luego el pueblo del Brasil merece la tacha de ingrato por haber correspondido á las bondades de su emperador y á sus virtudes destronándole?

Así se ha dicho ya en los primeros momentos; pero se debe rectificar ese juicio.

Los pueblos no se ligan ó entregan para siempre al soberano ó á la dinastía que los rigen. Conservan en todos los momentos y circunstancias el derecho de disponer de su destino. Es un derecho que no prescribe jamás.

La comision eterna de un pueblo á un soberano sería enajenación de la libertad sería esclavitud. Ni los pueblos ni los hombres tienen el derecho de esclavos, es decir, de renunciar á la dignidad y á la libertad, que son condiciones inherentes á los hombres y á los pueblos.

Un soberano bueno, virtuoso, amante de la felicidad de la nación, no hace más que corresponder al favor del país que le da el supremo honor, que le reviste del poder y que le dota espléndidamente. Por lo visto los buenos reyes andan tan escasos, que el serlo es tenido como mérito extraordinario, que sirve hasta para quitar á un pueblo el bien precioso de su libertad, encadenándole á un hombre.

Se puede suponer un amo que paga bien á un criado adicto y servicial, le presta con gran puntualidad sus servicios domésticos, no le roba, guarda sus secretos, y hasta sus espaldas si es preciso en algún caso: es un criado modelo. Sin embargo, llega un día en que el amo le jubila porque desea ser servido de otro modo. ¿Diremos que ese amo ha sido ingrato con el criado? No; porque le prestó sus servicios por el salario que de él recibía, y el amo conservó el derecho de hacerse servir como mejor le pareciera.

El pueblo del Brasil, que es el amo, ha querido cambiar de servidor. Antes pagaba á un emperador; ahora pagará á un presidente de República. Eso que se quiere llamar ingratitude no es más que cesación de un servicio, que quien lo recibía quiere que se le preste de otro modo.

Es un poco fuerte llamar ingrato á quien ha pagado con un imperio los servicios que se le han hecho mientras ha querido recibirlos.

Merece, no obstante, una reflexión el ver á un soberano, que en su clase pudiera pasar como modelo, despedido por el pueblo que regía con cetro ilustrado y blando.

¿No significa algo que los reyes desaparezcan aun siendo buenos reyes, aun reconociendo su bondad los pueblos que los despiden?

Arrojar á un rey malo, ¿qué será? Un acto de justicia sin duda alguna.

Y arrojar á un rey bueno, ¿qué significará?

Esto es más grave para la clase interesada, puesto que puede significar que ya no va á haber salvación ni apretando ni aflojando, ni con democracia realista, ni con rigideces y entonamientos soberanos, ni con política astuta, ni con bondad y sencillez burguesas.

Los pueblos van eliminando hasta á buenos monarcas como el emperador del Brasil, porque prefieren regirse á sí mismo á ser regidos por otro.

(El Liberal.)

LA POLITICA FRANCESA

Paris 15 de Noviembre.

El bulangismo, pretendiendo salirse de la legalidad, ha sufrido otra derrota tan sonada como la que experimentó cuando las elecciones. En mi telegrama anuncié que el gobierno tenía en sus manos todos los hilos del motín; y, como era de esperar, el motín abortó.

¿De nuevo pudieron contarse las huestes del partido nacional: son escasas y prudentes. No es de ellas de donde han de venir los peligros para el Parlamento. Una brigada de municipales sobra para tenerlas á raya. No es mi objeto describir la fisonomía del día ayer en París; por

fuerza tendría que repetirme: es un cliché invariable donde figuran un peloton de curiosos y desocupados, un centenar de camelots y marmitones y algunos géminos de la pluma que, con los escándalos callejeros, se desquitan de su menguada suerte en el teatro, en la novela en el periódico. Un ejército de esta clase no es el que hace las revoluciones. Por eso el gabinete manifestábase tranquilo, previendo el éxito de la jornada.

En una comida á la que asistieron con el Sr. Castelar y con nuestro amigo el ex diputado D. Justo Martínez, los señores Rouvier y Reinach, estos últimos no ocultaban su entera confianza en lo que daría de sí la última excentricidad bulangista. El ministro de Hacienda y el director de la *Repubblica Francesa* convenían en firmar el acta de defunción de la causa del general. Manifestación como la abortada no se emprende sino en el delirio de la agonía. Boulanger, defendiendo la causa del orden y de los principios de gobierno immaculado, podía atraerse todos esos espíritus que nunca están conformes con las realidades existentes y tienden á un perfeccionamiento constante, rápido y sublime; pero poniéndose fuera de la ley, amenazando con actos de fuerza, convirtiéndose en revolucionario á guisa de los dictadores americanos, el escaso prestigio que conservase á los ojos de aquellos espíritus beatos habrá desaparecido.

¿Cómo ellos, que huyeron del campo monárquico imperialista por los temores de una contienda civil, iban á echarse en brazos de un soldado de mala fortuna que les brinda con el ridículo de otra insurrección sin pies ni cabeza? Esta vez no pueden quejarse de atropellos ni provocaciones ministeriales. Ellos habían declarado á los comicios como jueces supremos de la causa: el sufragio les ha rechazado su demanda. ¿Suponen posible la imposición de sus teorías por la fuerza? Pues encontrarán en este caso, al lado de los republicanos, los propios reaccionarios que anteriormente apoyaron á Boulanger por lo que á sus intereses convenía. Esto se evidencia en las recientes manifestaciones hechas por prohombres de la derecha, que no son ni Cassagnac ni Baudry d' Ausson, pero cuyas personalidades representan algo más en las filas reaccionarias.

La política de negación está reconocida como irremplazable cuando se trata de destruir, pero á condición de que el fin se toque en corto plazo; de lo contrario se convierte en perturbadora y estéril. Los reaccionarios van convenciéndose de que los resultados conseguidos hasta hoy con su empleo han sido nulos.

Imponiéndoseles un cambio de frente, á menos de estar locos, tienen que aceptarlo. Entre aliarse con los bulangistas para molestar á los republicanos ó con los radicales para derrotar á los conservadores, y entenderse con los moderados para hallar satisfacción á algunas de sus pretensiones, cosa es que no admite duda. Lo primero podrá procurarles contados triunfos al amor propio y nada más; lo segundo una serie de justas atenciones á las respetables clases de que se consideran representantes. En este sentido, las últimas declaraciones de Mr. Leon Say pueden servir como medio de inteligencia. Los moderados republicanos y los conservadores monárquicos están en condiciones de entenderse sobre el terreno de la aplicación de las reglas de gobierno.

Monárquicos é imperialistas pueden conservar cuanto quieran sus ideales, y, sin embargo, no poner trabas al desarrollo de la política republicana en tanto que ésta no atente á las condiciones de vida de los primeros. Es lo único que se les exige mirando la tranquilidad del país y la defensa de sus propios intereses.

Y esto no debe ser una utopía, cuando del seno de la unión de las derechas ha salido la voz de Mr. Piou, uno de sus jefes, proclamando las ventajas de esta línea de conducta. ¿Quedará aislada en medio de sus 170 compañeros? Yo pre-

sumo que no. En el momento de cerrar esta carta las derechas han celebrado consejo. Un acta levantada acredita el propósito de esperar los acontecimientos para resolver cuáles procedimientos serán oportunos seguir en la nueva legislatura. La ambigüedad de la declaración demuestra que la violencia que respiraban otros documentos de la misma índole no es la que inspira ya á los diputados reaccionarios.

Además confirma un rumor que crece incesantemente: que la división se ha raicada entre los monárquicos é imperialistas, y que sesenta ó más individuos de ambos grupos dispónense á seguir á Mr. Piou con el propósito de formar un grupo constitucional cuya tangencia con el partido republicano moderado es inminente.

Los bulangistas pueden, en vista de esto, tomar sus medidas, gritar bien alto para que se les crea más de los que son, agitarse y moverse en todos sentidos para hacer suponer que gozan de vida exuberante, preparar manifestaciones para darse apariencias de dominadores de la plebe; todo ello será inútil: entre su política de aventuras y la política prudente, razonable y juiciosa que, según vemos, empieza á abrirse camino, no es dudosa la elección, tratándose, sobre todo, de un pueblo cuyas manifestaciones de buen sentido son tan recientes.

L. ARZUBIALDE.

(El Globo.)

UN MENDIGO ORIGINAL

Acaba de fallecer en Ribas, á la edad de 95 años, un mendigo llamado Reynal, natural del pueblo de Castellar de Nuch, que había adquirido en el país cierta celebridad á causa de su especial manera de vivir y de varios rasgos de su carácter.

Hé aquí algunas noticias referentes á este mendigo, que no dejan de ser curiosas.

Reynal vivió desde su infancia mendigando por la mayor parte de la comarca del Lluçanés, con la particularidad que á dicho sujeto cada una de las casas que acostumbraban socorrerle le facilitaban lo mejor que en ellas había, puesto que siempre se fingió enfermo, y si algún labriego intentó oponerse á sus peticiones, les amenazaba con desacreditarlos por toda su demarcación, habiendo pasado ya desde muchos años á ser una contribución forzosa en vez de un acto de caridad.

Su estancia en cada casa era, por regla general, de 24 horas; no habiendo podido conseguir nunca que durante la noche se acostara; únicamente pasaba cuatro horas durmiendo recostado sobre un banco de madera. Pasadas éstas, decía no poder reconciliar por un minuto más el sueño. Al romper el alba, llamaba para que se le preparase un almuerzo á su satisfacción, y luego se disponía para la marcha, pues dicho está que sus mandatos se cumplían estrictamente, teniendo en cuenta su ancianidad y las amenazas que, cuando se presentaba el caso, les hacía, diciéndoles que con su buena influencia les haría perder su buena reputación, puesto que estaban obligados á mantenerle en la forma que él quisiera.

Por último, ha hecho testamento en el momento de morir, y en él dispone que á las casas que más le favorecían, que son Las Euras, Tort del Spart, La Font, Vilaró, Rocadenbosch, Puigcerdós y Tubau, las manda que cada una de éstas hagan celebrar cuatro misas para el eterno descanso de su alma.

Al fallecer Reynal en Ribas se encontraba de paso en aquel pueblo.

EL SUFRAGIO UNIVERSAL

Son ya conocidos los términos de las enmiendas que varios diputados de distintos partidos políticos defenderán al dictamen de la comisión que entendió en el proyecto de ley de sufragio.

El Sr. Figueroa, individuo de la comisión, apoyará un voto particular proponiendo que el derecho electoral pasivo quede en suspenso respecto de los militares de mar y tierra mientras estén en servicio activo.

El Sr. Montilla, de la fracción del señor Lopez Dominguez, defenderá dos enmiendas pidiendo el colegio único, y que se prive del voto á todos los funcionarios públicos mientras ejerzan sus destinos.

El Sr. Hernandez Prieta abogará porque el cargo de diputado á Cortes sea gratuito y voluntario, sin que pueda simultáneamente desempeñarse con ninguno de los otros cargos de elección popular.

La minoría coalicionista, en una enmienda al artículo 1.º del proyecto, propone que sean electores todos los españoles varones, mayores de edad, que se hallen en el pleno goce de sus derechos civiles y sean vecinos de un término municipal en el cual lleven por lo menos un año de residencia, exceptuando del ejercicio de este derecho, á los militares de mar y tierra y á las clases de cualquier otro cuerpo armado dependiente del Estado, de la provincia ó del Municipio.

El Sr. Comenge, diputado de la mayoría, presenta varias enmiendas.

En una pide que sean electores los españoles mayores de edad que se hallen en pleno goce de sus derechos individuales, paguen contribución ó ejerzan alguna profesión ú oficio, exceptuando los militares en servicio activo, los clérigos, los pordioseros y los vagos.

Propone también que sean elegibles los españoles que no sean clérigos ni militares en servicio activo.

MAHON

Ocupándose «El Bien Público» de lo sucedido el jueves, al colocar la plancha del vapor «Nuevo Mahonés», añade:

«Para que no tengamos que lamentar sucesos desagradables como el relatado, esperamos que el Sr. Delegado de Vigilancia dará á sus subordinados las órdenes oportunas para que á la llegada de los vapores-correos y, sobre todo, en el momento de colocar la plancha, quede bien despejado aquel sitio, como se hacía anteriormente.»

Cuantas medidas adopte el Sr. Delegado de Vigilancia, encaminadas á evitar confusiones y contingencias desagradables, á la llegada de los vapores, merecerán de seguro el aplauso de todos. Pero bueno será recordar que, cuando era Delegado del Gobierno D. José Lon, «El Bien Público» censuró algunas medidas tomadas por dicha autoridad, y que tenían por objeto precaver riesgos, como el que dió lugar al percance de anteayer.

Mañana sale para Barcelona, con dirección para su nuevo destino, nuestro particular amigo el Dr. D. Ramon Menéndez, médico que ha sido por espacio de tantos años en nuestro Lazareto.

Como dicho señor nos ha suplicado le despidiéramos en su nombre, por medio de nuestro periódico, de sus numerosas relaciones de las cuales no haya podido despedirse personalmente por falta de tiempo, cumplimos gustosos este encargo, deseándole un feliz viaje y un próspero porvenir.

Por el señor teniente del distrito se han impuesto cinco pesetas de multa á dos sujetos que en la noche de ayer se entretenían haciendo reñir dos perros en la calle del Arco.

El sereno del barrio tuvo anoche que poner paz en una casa de horizontales donde varios individuos estaban dispuestos á llegar á las manos por cuestión de ellas.

En el día de hoy existían en la cárcel de este Partido seis presos con causa pen-

TELEGRAMAS DE LA
Agencia-Fabra
PARA
EL LIBERAL

Madrid 22 5-30 t.

Ha sido denunciado en el Congreso un reciente desfallo de diez y ocho millones de reales, descubierto en la administración de Filipinas. El ministro de Ultramar D. Manuel Becerra contesta que el Gobierno ha tomado las disposiciones convenientes, y que una vez aclarado el hecho hará severa justicia.

Insisten las oposiciones en asegurar que se aproxima la crisis. La prensa ministerial desmiente tales rumores, afirmando la seguridad del Gabinete.

Han corrido hoy con mucha insistencia rumores de haberse descubierto en la Nueva República del Brasil varias tentativas para alterar el orden y restablecer el imperio.

Niéganse noticias referentes á alteraciones en Cuba; según los últimos telegramas reina completa tranquilidad.

Madrid 22 7-15 t.

En el Congreso sigue la interpelación sobre los asuntos del ramo de Marina. El teniente general D. Manuel Cassola censura, acremente al Ministro de Marina por haberse empleado el dinero procedente de los plazos satisfechos al Gobierno por la compañía arrendataria de tabacos, en atenciones ajenas á la reconstrucción de la proyectada escuadra.

Madrid 23 10-30 m.

La Gaceta de hoy publica la convocatoria para una elección parcial de senador y diputado á Cortes por el distrito de Sagunto.

Niégase terminantemente que exista motivo alguno de crisis. La prensa ministerial asegura que el Gobierno posee toda la confianza de la Corona.

Reina completa tranquilidad en toda la Península.


Doña Catalina Taltavull y Mus

HA FALLECIDO

á las 11 de la mañana de hoy
á la edad de 88 años

E. P. O.

Sus desconsolados hijos, hijas, nietos, sobrinos y demás familia, tienen el sentimiento de participar á sus amigos tan sensible pérdida, avisándoles que su entierro tendrá lugar mañana á las once y media de la misma. Casa mortuoria, calle de la Plana número 23.
Mahon 23 Noviembre 1889.

Casino Union Artesana

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 24 del corriente á las 3 de la tarde con objeto de acordar lo que proceda acerca la suscripción a EL LIBERAL, en vista de la excomunión lanzada por el Obispo contra dicho periódico.

Villacarlos 20 Noviembre 1889.—El Presidente, Antonio Netto.

BANCO DE MAHON

Este Banco compra desde hoy el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Enero, de los valores locales y del Estado, á los cambios siguientes:

4 por 100 Interior, Amortizable y valores locales á 1 1/2 por 100 descuento.
4 por 100 Exterior y Billetes Cuba á 1 1/2 por 100 beneficio.

También comprará los Billetes Hipotecarios de Cuba que resulten favorecidos en el próximo sorteo de amortización.

Mahon 23 Noviembre 1889.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Antonio Cipriano, un cerdo.
Para Gabriel Valera, dos cerdos.
Para Miguel Mercadal, dos cerdos.
Para Sebastian Olives, un buey.
Para José Sintés, una vaca y dos carneros.
Para Pedro Palliser, una ternera.
Para Francisco Pons, un buey, una vaca y una ternera.

SOCIEDADES

CONSEY.—Hoy sábado, Baile de Sociedad.

Domingo, «Tela de Araña», «Música clásica».—Baile de Sociedad.

RECREO.—Domingo, «Un drama nuevo», «Un mal tanto».—Baile de Sociedad.

ISLEÑO.—Hoy sábado, «Un drama nuevo», «Un mal tanto».—Baile de Sociedad.

Domingo.—Baile de Sociedad.
CIRCO INDUSTRIAL.—Domingo, el drama en tres actos «Lo Positivo» y una divertida pieza.—Baile de Sociedad.

BOLSA DE MADRID

22 de Noviembre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 74.880
4 por 100 amortizable . . . 89.001
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 105.700

BOLSA DE BARCELONA

22 de Noviembre 4.30 t.

4 por 100 interior . . . 74.400
4 por 100 exterior . . . 76.001
4 por 100 amortizable . . . 89.000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 104.750
Banco Hispano Colonial . . . 61.450
Acciones ferrocarril Francia . . . 57.600
Id. Norte . . . 84.860
Id. Orense . . . 16.800
Id. Almansa . . . 000.000
Obligaciones Francia . . . 63.000
Id. Norte . . . 80.500
Id. Orense . . . 38.370
Id. Almansa . . . 74.850
Compañía Trasatlántica . . . 85.750

Empeños del Casino Mercantil Interior . . . 16 rs. va. paga alcísa.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 23.

Para Barcelona vapor «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tudurí, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.
Para Torrevieja berg. gol. «Alisia», capitán D. Ventura Santos, con 13 trips. y lastre.

bueno que puede ser un monarca!
¡Si nos dolerán prendas!

Pero eso no obsta para que creamos, sin sutilezas ni argucias, que los brasileños han obrado cuerdamente al proclamar la República.

Como obra muy cuerdamente todo el que recupera lo suyo.
Y cuanto antes, mejor.

Pero lo que no olvida ningun periódico es que D. Pedro abolió totalmente la esclavitud, cuando ya no existía en ningun país de mediana cultura.

Y en lo que toca á este punto, creemos sincera y de buena fe la admiración de los monárquicos de España.

Porque aquí no fuimos tan dichosos. Y para que se diera el primer paso en el camino de la abolición de la esclavitud habia sido preciso un esfuerzo supremo. Echar á los Borbones.

—Ahora sí que esperamos con impaciencia los telegramas del observatorio de New-York.

Por lo mismo que sabemos que se ha desarrollado un ciclón en las costas americanas.

Porque nadie ignora el camino que suelen seguir los ciclones.

Y no haga el diablo que este se haga sentir en Europa.

Por si acaso deben prevenirse los pescadores.

Y si es posible, hasta algunos peces.

—Los periódicos que aplaudieron y aprovecharon el golpe de Sagunto están muertos de pena.

Y todo porque, según los telegramas recibidos ayer, ha sido destronado don Pedro II de Alcántara, emperador del Brasil.

¡Qué almas tan sensibles las de estos monárquicos españoles!

Sienten las desdichas del último rey que quedaba en América como si fueran suyas propias.

Aunque también es probable que no sea caridad todo.

Acordémosnos, que acaso sea oportuno, de aquel refrán castellano:

—Cuando las barbas de tu vecino veas pelar...

Pero es lo que dice uno de los periódicos que más provechosamente ha defendido á los monarcas triunfantes:

«Aun está vivo el recuerdo de las aclamaciones de que fué objeto el soberano brasileño el día en que fué víctima de una mano criminal. No hace mucho tiempo que al regresar de su excursión por Europa, se le hicieron las mismas manifestaciones de cariño por parte de sus súbditos, que le recibían con gran entusiasmo, y era creencia general que Pedro II estaba firmemente asentado en el trono de sus mayores.»

Pues *velar*, que dicen en Castilla. Solo que esa es la historia de todos los monarcas destronados.

Son muy buenas personas y se ven aclamados por todas partes, y á lo mejor ¡záz! fraternizan el pueblo y el ejército. Y, ya se sabe, proclaman la República.

No hay que decir que los monárquicos españoles deploran lo ocurrido en la nación brasileña más que por el rey cesante por la nación misma.

Y tienen muchísima razón.

¡Desdichada!
¿Adónde la conducirá la República?
Al caos, según la frase consagrada. O cuando menos á verse como se ven Francia y los Estados Unidos.

Casino El Consey

Se convoca Junta general extraordinaria, para el domingo 24 del corriente, á las 3 de la tarde, con el objeto de elegir los cargos de Vice-Presidente y Secretario, por haber cumplido el tiempo reglamentario los actuales.

Mahon 21 Noviembre 1889.—El Secretario, Joaquín Gahona.

diente y tres sufriendo condena.

El empresario de la compañía de ópera italiana que ha de actuar en el Principal á su paso por Palma, contrató el vestuario para la ópera «La Africana».

Escriben de Valencia que en Pueblo Nuevo del Mar una mujer llamada Manuela Gollete, dió á luz el sábado último tres hermosos niños que disfrutan de excelente salud.

El padre, que es un pobre jornalero, está satisfecho de la fecundidad de su cónyuge, pero oscurece su contento el pensar en los apuros que sufrirá para criar y mantener á sus tres retoños.

¡Si á lo menos cada uno le trajese un pan debajo del brazo!

El Bazar Canet y Pons desde hoy reparte su aguinaldo á todos sus consumidores, regalando la participación de 25 céntimos de peseta por cada duro que compren de sus artículos, al n.º 6882 de la lotería de Navidad.

Son los únicos espendedores en esta del rico turrón de Ciudadela de D. José Mercadal premiado en la Exposición de Barcelona.

Programa de las piezas que tocará mañana la música del Regimiento de Baza, de 3 y media á 5 de la tarde en el paseo de Isabel II.

- 1.º Paso-doble «Baza»
- 2.º Habanera «Los dos besos»
- 3.º Rondalla de la «Espada de Bernardo»
- 4.º Duo de tiples de la ópera «Norma»
- 5.º Obertura «Poeta paisa»
- 6.º Paso-doble «El Cazador»

La circunstancia de haberse puesto á la venta la Biblioteca de D. Antonio Villalonga, existente en Palma de Mallorca, ofrece para los bibliófilos una ocasión verdaderamente excepcional. Consiste la Biblioteca que nos ocupa de cerca 10,000 volúmenes, hallándose entre ellos libros antiguos y modernos, ejemplares góticos; inamables, ediciones rarísimas y agotadas, manuscritos, autores clásicos, curiosidades históricas, obras de lujo, ilustraciones de Holbein, Moreau, Cochín, Moissonnier, Maura, etc. etc.

Hasta el 15 de enero próximo, se admitirán proposiciones para enagenar la Biblioteca en su totalidad, y de aquella fecha en adelante, proposiciones por secciones ó lotes.

Recientemente se ha publicado el catálogo de la Biblioteca Villalonga.

Leemos:

Por de pronto hemos hecho muy mal en creer las noticias que últimamente se han enviado á Europa desde el Brasil.

Porque hay que tener presente que los revolucionarios vencedores serán dueños de las líneas telegráficas, sobre las que ejercerán una vigilancia exquisita.

Así lo dicen los periódicos monárquicos, que están en todo.

Y bien mirado hay que convenir en que tienen razón.

En cambio, si los revolucionarios hubieran sido vencidos, continuaría el Gobierno imperial siendo dueño de las líneas telegráficas.

Y ya para estas fechas nos habría contado una porción de horrores que supondría cometidos por los demagogos, como los llamaría él.

Y le creeríamos á pies juntillas.

Es decir, le creerían los monárquicos.

El que tiene mucha gracia es un periódico conservador, que dice que no había ningún motivo para que los brasileños derribaran la monarquía, y que los republicanos tenemos que apelar á mil argucias y sutilezas para ocultarlo.

¿Nosotros?

¡Pues si fuimos los primeros en declarar ayer que D. Pedro de Alcántara fué un monarca bastante bueno, casi todo lo

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

GRAN DEPÓSITO

DE

CIRIOS, HACHAS Y BLANDONES

CONFITERÍA LA MAHONESA, CALLE NUEVA NÚM. 21

En el espresado establecimiento se ha abierto un gran depósito de cera labrada de todas clases, tanto para servicio de las iglesias, como para casas particulares, entierros, &., garantizando la bondad del género.

PRECIOS

En cirios, la libra de 400 gramos, desde el ínfimo precio de una peseta hasta tres pesetas.

En hachas de tres y cuatro pabilos á 2'50 pesetas los 400 gramos.

Serán admitidos los retazos ó trozos sobrantes con un pequeño descuento, siempre que lleven la marca de la fábrica.

HERRERÍA Y CERRAJERÍA

DE

M. GARCÍA É HIJO

BUENAIRE 19.—MAHON

En dicho establecimiento se encontrarán á precios baratísimos:

Máquinas de aserrar marquetería movidas á pedal.

Máquinas de hierro dulce para triturar carne.

Toda clase de poleas, tanto para albañiles, como para pozos, cisternas y ventanas con correderas.

Visagras de todas clases, cerraduras y demás objetos pertenecientes al ramo, todo construido en dicha cerrajería.

En la misma se hacen además toda clase de trabajos con la puntualidad y esmero que tiene acreditados.

Calle Buenaire, 19.—Mahon

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

A PRIMA FIJA

única en su clase domiciliada en Barcelona
Capital social 20.000.000 de reales
Comisionado principal en la Isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ
MAHON

Subasta A voluntad de sus dueños se venderá en licitación verbal el domingo 24 del actual á las 11 de la mañana en el despacho del Notario don José Vinent la casa n.º 35 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad procedente de las herencias de Francisco y Margarita Quintana y Orfila, bajo el tipo de 2.250 pesetas.

Casino El Progreso Se pone en conocimiento de los señores socios, que el billete de la lotería de Naviada que juega este casino es el n.º 37.884. Mahon 22 de Noviembre de 1899.—El presidente, Gabino Sirvent.

LAS MÁQUINAS "SINGER," PARA COSER

SON FABRICADAS ÚNICAMENTE POR

LA COMPAÑÍA FABRIL «SINGER»

DE NUEVA-YORK

LA COMPAÑÍA FABRIL SINGER participa al público que, por causa de la alta reputación alcanzada por sus célebres máquinas hay muchos fabricantes poco escrupulosos que las imitan y falsifican y hasta emplean el nombre SINGER en distintas formas para engañar á los incautos, llamándolas *Singer Perfeccionadas, Sistema Singer, Singer Silenciosa*, ú otros subterfugios por el estilo.



Toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica y el nombre SINGER en el brazo; y para evitar engaños, conviene exigir en la factura las palabras MÁQUINA LEGÍTIMA DE LA COMPAÑÍA FABRIL SINGER.

¡Cuidado con los reclamos!

Hay muchos revendedores que para procurar vender las imitaciones de las máquinas SINGER, aseguran que aquellas son más adelantadas: que *La Compañía Fabril SINGER* se duerme sobre sus laureles: que *La Compañía Fabril SINGER* vendió antes muchas máquinas, pero que hoy día no las vende: que las imitaciones son perfeccionadas, y otras sandeces por el estilo.

¡Qué lástima que no dediquen tanto ingenio á inventar algo nuevo en vez de imitar las producciones de *La Compañía Fabril SINGER* y calumniar despues á los verdaderos inventores!

A todos los dichos revendedores, se les contesta que *La Compañía Fabril SINGER* empezó con una pequeña fábrica en Nueva-York de 116 metros superficiales, y tiene hoy día seis grandes fábricas para dar cumplimiento á la creciente demanda de sus productos, hallándose situadas en los siguientes puntos:

- | | |
|--------------------------------|-----------------|
| 1.ª Fábrica en Kilbowie. | ESCOCIA. |
| 2.ª Fábrica en Elisabeth-port. | ESTADOS UNIDOS. |
| 3.ª Fábrica en Sout-Bend. | ESTADOS UNIDOS. |
| 4.ª Fábrica en Cairo. | ESTADOS UNIDOS. |
| 5.ª Fábrica en Montreal. | CANADA. |
| 6.ª Fábrica en Viena. | AUSTRIA. |

La importancia de dichas fábricas está demostrada con sólo notar que las dos primeras, que son las mayores del mundo en máquinas para coser, ocupan: La de Kilbowie una superficie de 186127 metros cuadrados de terreno, conteniendo 88511 metros cuadrados de talleres, y emplea á 3500 operarios. Y la de Elisabeth-port 145664 metros cuadrados, conteniendo 72.832 metros cuadrados de talleres, y dando ocupación á 3000 operarios.

El ejército de *La Compañía Fabril SINGER* no destruye, produce. Lo forman

10000	Operarios para hacer las máquinas.
30000	Encargados de venderlas y entregarlas.
10000	Wagones y coches.
8000	Caballos.
5	Locomotoras.
1	Vapor.

Despues de los anteriores datos ligeramente apuntados, puede darse mayor farsa que suponer la pretendida decadencia de *La Compañía Fabril SINGER*?

Cualquier máquina: á pesetas 2'50 semanales

GRANDES DESCONTOS AL CONTADO

PÍDANSE CATÁLOGOS ILUSTRADOS QUE SE DAN GRATIS

Sucursal en Palma de Mallorca: 4, Jaime II, 4.

En Mahon calle del Castillo n.º 9.

GANGA!

BARATO

GANGA!

El que quiera vestir, bueno, bonito y barato, que vaya á la tienda de JOSÉ SICRE, calle Arravaleta núm. 26.

Pañetes todo lana desde 6 reales metro ó sea á 12 céntimos escudo palmo.

Chals de Capucha de pañete á 5 pesetas.

Chals de pañete 9/4 á 2'50 id.

Un traje paño bueno doble á 7 id.

Un corte pantalon paño á 3 id.

Un corte vestido lana para señora á 8 id.

Jerseys, gran surtido desde 5 id.

Refajos Pañete hechos desde 2'50 id.

Frasadas grandes á 2 id.

Camisas Cretona gran surtido á 2 id.

Cortinas Crochet desde 4 id. juego.

Madrazos última novedad á 2 rs. metro ó sea 4 cts. de escudo palmo.

Veludillo negro fino á 1'25 ptas. metro ó sea 10 cént. escudo palmo.

y todos los géneros del establecimiento á precios baratísimos

Calle Arravaleta núm. 26